

# ENCUENTRO INTERNACIONAL EN VENEZIA PARA CELEBRAR EL PATRIMONIO PRÁCTICO E INTELLECTUAL DE FRANCO BASAGLIA

Abril 2025

El 11 de abril de 2025, se celebró en Venecia (Italia), en la Fundación Querini Stampalia, el Encuentro Internacional «Basaglia y la libertad: El impacto en el mundo». [Organizado por el Archivo Basaglia](#) y el *Istituto Veneto di Scienze, Lettere ed Arti*, con el apoyo de la Presidencia del Consejo de Ministros del Gobierno italiano, el encuentro concluyó las celebraciones del centenario del pensamiento visionario y práctico de Franco Basaglia, quien revolucionó los métodos institucionales de atención psiquiátrica en Italia y en todo el mundo.

El encuentro, abierto al público y con la asistencia de más de 100 participantes, contó con la presencia de representantes de experiencias inspiradas en el legado de conocimientos y prácticas vinculados a la obra de Franco Basaglia.

En particular, participaron en los trabajos los siguientes profesionales:

- Hugo Cohen, de Argentina. Psiquiatra y exjefe del Departamento de Salud Mental de la Provincia de Río Negro, y líder de la experiencia pionera del cierre del manicomio en esa provincia. Posteriormente, fue consejero subregional para Sudamérica de la Organización Panamericana de la Salud.
- Jaime David Mirabal de la República Dominicana. Médico psiquiatra, ex vicepresidente del Gobierno de República Dominicana y ministro de Medio Ambiente y Recursos Naturales; fue impulsor de la reforma de la psiquiatría en su país y creador de los innovadores servicios en la provincia de Salcedo.
- Fernanda Nicacio de Brasil. Terapeuta ocupacional y profesora de la Universidad de Sao Paulo, fue una de las líderes del movimiento antimanicomial de Brasil y participó en la experiencia histórica del cierre del manicomio la ciudad de Santos.
- Pedro Gabriel Delgado, de Brasil. Psiquiatra y profesor de la Universidad Federal de Río de Janeiro. Fue Coordinador Nacional de Salud Mental, Alcohol y Drogas del Ministerio de Salud de Brasil durante años y uno de los líderes de la reforma psiquiátrica en Brasil.
- Víctor Aparicio Basauri de España. Psiquiatra y editor de la Revista Cuadernos de Psiquiatría Comunitaria, fue líder de la Reforma de los servicios psiquiátricos en Asturias y posteriormente Consejero Regional de Salud Mental de la Organización Panamericana de la Salud.



- Sashi Sashidaran de Reino Unido. Psiquiatra y profesor de la Universidad de Glasgow, fue director del North Birmingham Mental Health Trust y líder de la reforma radical de los servicios psiquiátricos de la ciudad de Birmingham.
- Anne Lovell de Francia. Antropólogo y director de investigación en el INSERM de París y en el Cermes (Centro de Investigación en Medicina, Ciencias, Salud, Salud Mental y Sociedad). Autor de numerosos ensayos sobre antropología de la salud y psiquiatría.
- Luciano Carrino, de Italia. Psiquiatra y presidente de la Escuela Internacional KIP (Conocimiento, Innovación y Políticas); colaborador de Basaglia en Trieste y posteriormente responsable de programas de desarrollo humano financiados por el Ministerio de Asuntos Exteriores italiano.
- Giovanna Del Giudice de Italia. Psiquiatra y Presidente de la Asociación Conferencia de Salud Mental en el Mundo Franco Basaglia. Fue colaboradora de Basaglia en Trieste y posteriormente directora de los Departamentos de Salud Mental de Caserta y Cagliari.
- Benedetto Saraceno, de Italia. Psiquiatra, formado en Trieste bajo la dirección de Basaglia y Rotelli. Exdecano del Departamento de Salud Mental y Abuso de Sustancias de la Organización Mundial de la Salud en Ginebra.

En agosto de 1971, Franco Basaglia asumió la Dirección del Hospital Psiquiátrico Provincial de Trieste. Tras un trabajo de transformación de 30 años y que involucró a instituciones, autoridades locales y asociaciones, la ciudad italiana de Trieste creó una red de servicios comunitarios, viviendas asistidas y cooperativas que empleaban a pacientes psiquiátricos. El Hospital Psiquiátrico de Trieste fue cerrado y reemplazado por servicios comunitarios que funcionan por las 24 horas. En 1978, en Italia, la ley que reformó la asistencia psiquiátrica, también conocida como Ley 180, inició un proceso nacional para eliminar las hospitalizaciones psiquiátricas y, a finales de los años 90, cerró todos los manicomios. Al mismo tiempo, se introdujo una red de servicios comunitarios nuevos que buscaban que la sociedad permitiera a las personas con discapacidad mental llevar una vida social normal. Esta ley, pionera en el mundo, transformó radicalmente los métodos de atención y de asistencia.

En 2001, la Organización Mundial de la Salud, en su Informe Mundial sobre Salud Mental, reconoció la experiencia de Basaglia como un modelo de base para la evolución de los sistemas de salud mental en todo el mundo, estableciendo su papel fundamental en la psiquiatría del siglo XX. En 2010, la Organización Mundial de la Salud designó al Departamento de Salud Mental de Trieste como Centro Colaborador de la OMS para la Investigación y la Formación en Salud Mental. Trieste, puerta de entrada a los países balcánicos, se convirtió en el ejemplo concreto de un sistema territorial alternativo, visitado por médicos e intelectuales de todo el mundo.

Desde sus inicios, la experiencia de Trieste se ha realizado estableciendo colaboraciones activas con psiquiatras,



“...Lo importante es que hemos demostrado que lo imposible se hace posible. Diez, quince, veinte años atrás era impensable que el manicomio se pudiera destruir. Tal vez los manicomios volverán nuevamente a ser cerrados y tal vez más cerrados que antes, no lo sé, pero de todos modos hemos demostrado que se puede asistir a la persona con problemas mentales de otra manera, y este testimonio es fundamental. Yo no creo que el hecho de que una acción logre generalizarse signifique que ganamos. El punto importante es otro, es que ahora sabemos lo que se puede hacer ...” *Franco Basaglia, Conferencias Brasileñas, 1979*



autoridades públicas, profesores universitarios, estudiantes y técnicos de salud mental de muchos países con el objetivo de reproducir los métodos adoptados en Italia en sus respectivos contextos, también en aplicación de las nuevas directrices promovidas por la OMS a nivel internacional coherentes con estas prácticas.

El encuentro de Venecia fue una oportunidad clave para repasar las experiencias llevadas a cabo en estos países y en Italia, inspiradas por los principios y el trabajo concreto de Franco Basaglia para transformar radicalmente las instituciones psiquiátricas tradicionales. Estas colaboraciones continuarán a cargo de los respectivos protagonistas y, a través de su trabajo en red, las prácticas se adaptarán a los nuevos problemas emergentes y a los nuevos contextos internacionales.

El Archivo Basaglia reúne los materiales de trabajo, parte de la biblioteca y los escritos de Franco Basaglia y Franca Ongaro Basaglia. Es un proyecto de red social que parte de la memoria histórica para difundir sus ideas y desarrollar perspectivas culturales.

**Para saber mas**

[Archivo Basaglia sitio web](#)

[Archivo Basaglia About](#)

[Brochure IDEASS Desde el manicomio hacia los servicios de salud mental el el territorio](#)

